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五角场·文苑

旅游日记生活故事

行行摄摄

龙城由来

家风蔚然赛珍宝

家风话题

时令小语

春日碎语

■周继有 文

小时候，看见童年的小伙伴肩上
扛根竹竿制作的钓鱼工具，雄赳赳地
前去钓鱼了，心里别提有多羡慕。

一晃几十年过去了，我大学毕业
到了远洋公司，踏上这块浮动的国
土，天南地北，五洲四海地漂游。

船上垂钓，不用钓竿，就一根鱼
线，凭手感来判断是否鱼在咬饵。
1993年，我去了马来西亚一个港口，
靠泊后只见外档船边水面上密密麻
麻的鱼群，在奋力啃咬着船体上的海
生物。当时就有船员用鱼钩去钓，但
奇怪，鱼儿就是不上钩，个中道理我
迄今仍未明白。如果从那时开始算
海龄，我绝对就是一个老江湖，稍带
吹牛，可以吹嘘曰钓遍全世界。

1997年有一次，全船人员合作，
奋力将一条 120 来斤的鲨鱼拖上
船。这么重的家伙是先在海里将它
逗累了，逐渐拖至船边，再将网兜放
下去兜住，然后前呼后拥拽上船。这
是记忆中钓过的最重的鱼了。而后
在 2004 年的澳大利亚海域，船上的
轮机长钓上一条 80 多斤重的锅盖
鱼，当时赶快给他拍了照片。他双手

叉腰，脚边趴着那条大鱼。那架势就
好像是武松打虎，好一副英雄气概！

最值得自豪的是自己和鱼拔河
的场景。时间是 1998 年，马达加斯
加海域。那年由于在海上抛锚了 2
个月，估计把这辈子能够钓鱼的时间
都用得差不多了。有时一个地方呆
久了，船长就下令起锚，开船，换一个
地方钓鱼去。非洲的这块地方，鱼类
特别丰富。各种小的海鲫鱼烘干后
都塞满了鱼库，平时吃的都是现钓现
烧的石斑鱼、带鱼以及鱿鱼等。有时
碰上鱼群在海面上洄游，这时抛出鱼
钩，基本不会空手，我就是这样拔河
式拽上几条10几斤重的不知名的大
鱼。有同事连续拉上2条25斤的石
斑鱼王，一时大伙都津津乐道。

走得多了，也就看得多了。澳大
利亚的宽翼鲨鱼，西班牙巴塞罗那港
池里的大海鳗，南美拉普拉塔河里的
灰鲤鱼和大鲶鱼，墨西哥小港口的那
条卡在网兜格子里被逮上来的大黄
鱼，台湾基隆港口里的那只球形河豚
鱼，非洲几内亚湾漂航时逮住的那条
20来斤重的巨型鱿鱼……有时鱼线
无意中缠住东西，拖出水面一看，居
然是枝小珊瑚或者是小礁石。欣赏
这些战利品也是一种乐趣。海上垂
钓是一种乐趣，于我而言，回忆这些
往事也是一种乐趣。

■孟苏梅 文

2014年4月19日上午9点，我急
急忙忙赶往61路公交车政悦路的起
点站。

今天与往常不一样，在即将发
出的车子上，里里外外站着六个穿

“XX 公司汽车维修”制服的人和四
个穿公交公司制服的人，像是对车
辆进行检修。

我以为车子坏了，就问是否可以
按时发车。工作人员告诉我，上来
吧，到点就发车。我上车一看，哇，换
新车了。司机说：“是换新车了，这是
第一部新车。你运道好，是第一名乘
客。”我一听兴奋劲儿来了，赶紧拿出
照相机通过后视镜和这部车子合了
个影留作纪念。司机也是一脸的高
兴，坐在“驾驶仓”里上看看、下看看，
试试手感、试试脚感，说是有一种开
飞机的感觉。

车子按时驶出起点站，起步非
常平稳，噪音很小。第一个弯拐过
去，很舒适，没感觉有多大离心力。
我问司机师傅这部车是不是世博会
时使用的电动车。“不是，是柴油
车。现在都低碳环保，这车节能环

保。坐上去也舒适。空调、音响都比
以前好交乖。还是自动档，我们操作
也方便老多”。

车子到了第一站，上车的每个人
都不由自主地说一句，呦，新车子
嘛。有个小女孩更是高兴得大喊：

“外婆，车子调新的了，老漂亮的。”
“外婆，椅子靠背高了，老漂亮。”“外
婆，这里有个把手，你手把把牢。”“外
婆，车子最最前面的红字换地方了。”
车上的人被小女孩的可爱感染，脸上
都是笑嘻嘻的，夸小女孩聪明、会观
察。我顺着小女孩的手看过去，果
真，报站的走马灯从车子最前端移到
了司机位后面。别看这小小的移动，
乘客看得更清了，对司机视觉干扰也
减少了，安全性提高了。再仔细看
看，发现车辆行驶线路图增加了灯光
照明，亮堂多了。“低碳生活、绿色
家园，低碳生活、从我做起”，“细声细
语、文明举止”的公益广告语平易、温
馨。报站的声音、播放的音乐也格外
悦耳动听。

车子在第二站启动时熄火了。
我心里一紧，一是担心车子能否尽快
发动起来，二是担心乘客会不理解，
没耐心，发脾气。司机师傅有点尴

尬。这时只听有乘客说：“新车子，人
家司机也要适应适应。”“是呀是呀。”

司机说：“谢谢大家理解，我这老
司机遇到新问题。我也要学习学习，
与时俱进。”

大家都很平静、很愉快，说着话
聊着天车子慢慢发动起来了。司机
开得很谨慎。到了第三站起步时车
子又熄火了，但这次司机师傅很快就
把车发动起来，乘客在不知不觉中又
出发了。之后，司机师傅越来越自
信，操作自如，一路顺畅。

我发现车子行驶到五角场之前，
每站总能看见上车乘客惊喜的目
光。过了五角场之后，一直到我下
车，就再没见到惊喜的眼神。感觉人
们似乎已经对乘坐新车司空见惯。
我想也许四平路上的乘客可选择的
车辆较多，别的路线的车早已换了新
车的缘故吧。

车子到了大连路站，小女孩的
外婆使劲儿拉着把手，一下子站起
来，一边下车一边说着：“这个把手
装得好。”

我在密云路下了车，车子台阶离
地面很近，对于我这个膝关节不大灵
的人来说，真是方便了许多。

车子继续向前，我看着它的背
影，大大的后玻璃窗一尘不染。虽然
这部车与上海大街小巷来来往往行
驶的车辆并无两样，但在我心中它是
不一样的。

■种楠 文 摄

诸城名“诸”，是因上古名君舜帝
出生于城北的诸冯村而得名。秦代属
于琅琊郡，汉代置县，宋代为密州州治
所在地，苏东坡在此任太守两年。

诸城别称“中国龙城”是有真实
来历的。因为诸城是全国罕见的恐
龙化石宝库，是恐龙之乡。因恐龙化
石蕴藏丰富，被誉为中国北方的“恐
龙之乡”，有“南自贡、北诸城”之说，
截至目前，已探明恐龙化石点达 30
处，暴露化石 2 万多块，发现了鸭嘴
龙类、角龙类、暴龙类、甲龙类、虚骨
龙类、蜥脚龙类等十多个属种的恐龙
化石，部分属种为世界首次发现。其
中，长16.6米、高9.1米的世界上最大
的鸭嘴龙化石就出土并陈列于诸城
恐龙博物馆。

2010年12月5日，国际权威恐龙
专家对“意外诸城角龙”进行命名，这
是首次在北美地区以外发现的大型角

龙化石，证实了亚洲同样存在着晚白
垩纪的大型角龙科恐龙。为保护这
些自然遗产，诸城市于 1993 年动工
兴建了恐龙公园，2007年又投资2000
万元实施改造，改造扩建面积 670
亩。公园分为恐龙馆科普科研区、恐
龙苑文化娱乐区、恐龙岛密林休闲
区、恐龙园奇石馆、观赏恐龙湖水上
游览区、龙塔登高鸟瞰区等 6 个功能
区。公园主体建筑——恐龙博物馆，
是县级最大的恐龙博物馆，建筑面积
5400平方米，馆内陈列着目前世界上
最大的鸭嘴恐龙化石骨架，距今约
7000万年。

在诸城1300多个村庄中，有些村
名富有特色，也很有趣。诸城是举世
闻名的恐龙之乡，在吕标镇龙骨涧出
土的“巨大诸城龙”体积之大，堪称世
界鸭嘴龙化石之最。受恐龙文化的影
响，仅龙骨涧一带就有 6 个以“黑龙
沟”命名的村庄，而全市带“龙”字的村
名多达20多个。

■陈义度 文

家族中一脉相承延续下来的传
统风尚，我们把它称为家风，它是一
个家庭的精神指南。家风的传承要
靠家教，第一责任人自然是家长，而
父母的身教尤其重于言教，在潜移默
化中代代相传着。

我的祖父是庄稼汉，起早摸黑与
黄土打交道。在苦难的旧社会，农民
种田靠天吃饭，风调雨顺时庄稼长得
好，收成就多一点；碰到水涝干旱时
粮食欠收，生活就会十分艰难。祖父
直到年岁老大了也没钱娶媳妇，只能
把自己的妹妹与穷人家的女子互换
讨老婆。他大字不识一个，名字也不
会写，单凭手印办事。他生了三个儿
子，没一个进过学校大门。我父亲是

老三。
穷人的孩子早当家，父亲十六岁

就挑起养家的重担。他1939年进入
杨树浦发电厂扛煤，每天仅三毛七分
钱。勤快的父亲从不怕苦怕累，以苦
力和汗水谋艰难的生存。

上海刚解放的1950年2月6日，
敌机狂炸上海杨树浦电厂，炸死 30
多名工人，炸弹还炸中主要设备，全
厂一片漆黑。敌人妄想炸瘫上海，让
全市没有电，造成动乱。但痴心妄想
没有得逞，第二天一早陈毅市长亲临
电厂，指示全厂职工组织力量，尽快
修复发电设备，及时供电。

我的父亲正当年轻力壮，他七天
七夜奋战在汽轮机车间没有回家，困
了在机器旁打个盹。没有文化的父
亲言语不多，但他懂得做人道理，勤

劳朴实，积极工作。
几十年来，他用心钻研业务，刻

苦学习，终于从一个扛煤工，自学而
成为一个电厂八级钳工！他生活朴
素，省吃俭用。父亲养育了四个子
女。我大姐在纱厂当童工，解放后参
加厂里扫盲班才学会认字；弟弟上了
大学，成为我们家第一个大学生；妹
妹念了九年书；我读书 11 年后参加
工作。

父亲告诉我们纵使家有金山银
山，不劳动也会坐吃山空，所以全
家个个勤劳朴实，节约成风。长辈
是晚辈的榜样，我很感激祖父、父
亲传承的好家风，让我们终生受
益。更欣慰的是，在我们儿孙辈的
身上，还可以看到家风的美丽身
影。这是一笔多么珍贵的精神财
富啊！

古人说：家国天下。正是千千万
万个家凝聚成“国”和“天下”。家风
蔚然赛珍宝，我们可要守望好自己的
家园啊。

■姚远 文

深夜被雷声惊醒。今年的第一
声春雷，来得措不及防，穿过天际云
端，房屋墙檐，再钻进温暖的被窝，朦
胧得就像一声温暖的叹息。

窗外雨声淅淅沥沥，春雨在黑暗
中洒落在新生的草叶花木间，沙沙作
响。空气在累积了一天的沉闷后渐渐
潮湿。第二天一早阳光热烈地让人睁
不开眼，入眼所有的绿色都闪着晶莹
的水光，一切都是盎然的模样。而围
栏外细软的草地上铺了一层粉色的花
瓣，春风轻柔却依然吹落了花。

就像世间所有的美妙一般，完美
总会有些许遗憾去弥补。一夜春雨，
有花朵不胜春风兀自飘零成泥。但我
们从不责备春天，不曾苛责春风的无
意，心里明白娇艳的花朵已开过了最
动人的时刻，回归尘土自是更好的去
处。而这朵花也似有灵性，一路风尘
已颇有收获，此刻凋零亦无怨无悔，因

而即便散落泥土之上仍保留着完美的
身姿，和一春的妖娆轻轻地说着再见。

有时明媚的春日里也会怀念起
旧时光。那些散碎的记忆如油彩一
般明亮、细腻。想起还是小孩子时，
也是春日，在家中的大晒台上玩耍，
在晾衣服的支架前独自跳皮筋儿。
妈妈在一旁洗衣服，有洁白的泡沫和
哗哗的水声，抬头有白云朵朵，蓝天
辽阔。这样的回忆容易让人放空了
思绪，细细思量，总想要抓住漏掉的
一星半点可能无关紧要的细节，想多
一点，再多一点。

春日里总是慵懒又充满了活力。
原本昏昏欲睡，一走动起来又精神抖
擞。春日空气润湿，干燥了整整一个
冬天的皮肤又恢复了呼吸，不再畏首
畏尾地躲在层层叠叠的织物间，自在
地享受光与热的赠礼；冬日里的灰灰
茫茫重新着上了亮眼的色彩；雨后的
夜晚，还有突然活跃精神起来的昆虫。

春来思绪繁琐，好像失了发条的
八音盒，“吱呀吱呀”笑闹着朝外翻
涌，即便偶有烦扰，也总欣喜地期待
明天，又是一个欢快的明天。
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本报讯 5月22日，区人大常委
会教工委举行创卫调研工作会议，
通报了创卫工作的最新进展情况，
讨论了创卫工作调研报告，并围绕
常委会会议创卫工作专题询问进行
了交流。

会议表示，创卫工作是区人大常
委会今年监督工作的重点之一，涉及
面广、时间跨度长。以教工委为主体
的创卫调研组前期开展了很多工
作，大家深入一线，提出了很多建设
性的意见建议，很好地推动了全区
创卫工作开展。接下来，常委会会
议将审议区政府创卫工作报告，并
开展专题询问，督促政府相关职能
部门围绕薄弱环节落实整改，加强
常态化和长效化体制机制建设，不
断提升城区管理水平。 ■吴玄顺

临近“六一”儿童节，5月24日下午，由创智天地主办的“创智天地杯”百米长卷绘画大赛在五角场创智天地下沉
式广场举行，200名辖区少年儿童齐聚广场中央的百米长卷前，用五彩画笔留下眼中的城市，东方明珠塔、江湾体育
场等城市建筑跃然纸上，或写实、或虚幻，组成妙趣横生的斑斓画卷。 ■记者 周琳 摄

明确目标 快速行动 依法整治 力求实效
本区召开整治“四大顽症”工作会议

陈寅、诸葛宇杰到群众路线教育实践活动基层联系点调研

从严从实抓作风即知即改见实效

本报讯 5 月 20 日，区委副书
记、区长诸葛宇杰，区委常委、副区
长丁欢欢到区企业办证服务大厅、
区建设工程受理服务中心调研。

诸葛宇杰指出，杨浦区域内企
业众多，要努力打造杨浦服务企业
的品牌和高地，为促进杨浦经济发
展发挥积极作用。区投资服务促进
中心、区工商分局等职能部门要按
照区行政审批制度改革和公开行政
权力清单工作专题会议的有关要
求，进一步梳理工作职能，优化工作
流程，加强信息化保障，努力为企业
提供更好的服务。同时，要积极推
进落实审批时限公开承诺制，自我
加压，争取 6 月底向社会公开承诺
首批办事事项的时限。企业设立和
建设项目审批是今年区推进行政审
批制度改革的重要工作。区建交委
要不断优化审批环节、压缩审批时
限，并加强与市有关部门沟通对接，
争取工作支持，不断提高项目审批
效率。同时，争取三季度向社会公
开承诺审批制、核准制、备案制等3
类项目审批时限。 ■傅新

市、区人大代表
深入基层听取意见

本报讯 根据市委关于“市区两
级党代表、人大代表5月底之前，要
普遍到所联系的居村听取意见，将
基层对上级机关部门的意见带上
来”的要求，5月22日下午，由杨浦
区选举产生的市人大代表，区人大
代表，深入各街道、镇社区，开展集
中联系基层活动, 听取和反映人民
群众的意见和要求，尤其是关于整
治乱设摊、乱搭建、黑车、群租等“城
市顽症治理”的意见建议，跟踪和促
进有关部门和单位对群众的意见建
议进行切实整改。金兴明、吕贵、陈
寅、诸葛宇杰、魏伟明等近 40 名市
人大代表和200多名区人大代表参
加活动。

本次活动中，代表们还分别听
取了有关街道、镇情况介绍，市代
表与其联系的区代表也作了沟通
交流。 ■应沈漪 郑潇萌 郑义

全面提升档案
窗口服务水平

本报讯 5月20日，区委副书记、
区长诸葛宇杰到区档案局馆了解、
检查工作。

诸葛宇杰询问了区档案局馆搬
迁工作具体事宜，重点视察了库房
及周边设施的安全情况，并来到查
档接待窗口，听取了窗口接待人员
关于查档服务及政府信息公开受理
服务的介绍。诸葛宇杰强调，区档
案局馆服务窗口要继续保持优良作
风，开展更多便民、利民服务。在档
案局馆搬迁过程中，要做好档案实
体及信息安全工作，进一步增强档
案安全意识。 ■孙良

区人大举行
创卫调研工作会议本区积极推进落实

审批时限公开承诺制
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本报讯 5月26日，杨浦区整治“四
大顽症”（群租行为、黑车运营、违法建
筑、马路设摊）工作会议召开。区委书
记陈寅，区委副书记、区长诸葛宇杰
出席并讲话。区委副书记朱勤皓主
持并宣布了整治四大顽症工作小组
名单，区委常委、区纪委书记陈守正
等出席，副区长、区公安局局长蔡田，
副区长王桢分别部署相关工作，区房
管局、区拆违办、平凉路街道、区公安
交警支队、区城管执法局执法大队九
中队等部门作了表态发言。相关委
办局和各街镇负责人出席。

陈寅指出，要贯彻落实市委、市
政府要求，结合正在开展的群众路线
教育实践活动和“双创”工作，在整治
群租、黑车运营、违法建筑、马路乱设
摊等群众特别关注的城市管理问题上
有新的突破，让群众看到杨浦城区管
理水平的进一步提升。要结合杨浦实

际，统一思想、坚定信心，进一步在杨
浦形成高压态势，卯足劲下大力整治
四大顽症，特别是要通过大力整治，
形成切实有效、合法合规的发现、处
置甚至管控根治的长效机制，确保不
反弹、不回潮，真正让人民群众满意。

陈寅指出，要明确责任，突出重
点。抓好这项工作，重在落实，要从责
任落实入手，明确目标、明确责任、明
确执法依据，狠抓落实。群租重点整
治长海医院、肺科医院等周边区域，
黑车重点整治新华医院和4号线大连
路站等，无序乱设摊重点整治五角场
周边等，这些重点地区，责任部门要
切实履职，真正担负起责任，除了牵
头部门，有关单位要积极配合，加强
协作，紧紧盯住这些重点地区，重点
抓、抓重点，反复抓、抓反复。要狠抓
快速处置机制，利用一切有效的工作
机制和力量，比如网格化和大联动，

在发现问题上能够把各种力量有效
整合起来，结合双创工作加大整治力
度，形成及时有效的长效巩固机制。
要通过重点地区整治，以点带面，大
力推广成功的经验和做法，切实抓好
整治工作，推进全区顽症治理，同时，
在整治过程中不要遗漏有盲点。要
大力宣传，广泛动员，营造良好的社
会氛围，得到广大人民群众的支持和
配合。

诸葛宇杰指出，目标要明，措施
要明，责任要明。坚持源头管控、法
治保障、综合施策，通过一年左右的
整治，达到“群租行为有效治理、黑车
运营依法取缔、违法建筑坚决遏制、
马路设摊有序管控”的总体目标。各
相关部门、单位一定要深化细化方案
中明确的工作举措，跨前一步，主动
对接、积极实施，高标准、严要求完成
好整治任务。行动要快，要乘势而

上，借这股东风，果断出手，打一场整
治城市管理“四大顽症”的“闪电
战”。见效要快，“四大顽症”整治要
与全区开展的“双创”、践行党的群众
路线教育实践活动相结合，协同推
进，使各种工作力量叠加、措施叠加，
确保整治工作快出成效。适用法律
要准，要严格依法治理，从严执法，刚
性执法，按照不同顽症的情况，找准
打击方式，击中要害，达到整治目
的。对于“四大顽症”易回潮、易反复
的特点，要体现好的整治效果，就要
立足标本兼治，必须坚持一手抓“当
前”，一手抓“长远”，把开展集中整治
专项行动与建立健全长效常态工作
机制结合起来，既要通过快速打击，
确保在短期内有明显成效，又要着眼
于建章立制、“回头看”，取得整治效
应常态化、最大化，让老百姓切实感
受到身边的变化。 ■记者 毛海萍

本报讯 5 月 19、22 日，区委书记
陈寅，区委副书记、区长诸葛宇杰分
别到基层联系点区教育局、四平路社
区（街道）调研指导党的群众路线教
育实践活动。

在区教育局，陈寅指出，深入开
展教育实践活动，思想认识要到位，
做到自我对照、学有所获。交流内容
要深刻，学习交流活动要触及灵魂，
做到把自己摆进去，树立榜样，找到
差距。要紧密结合实际，从严要求，
查找解决“四风”问题，在回应杨浦百

姓对教育的期盼上下功夫。领导要
主动带头，原汁原味、实实在在地参
与教育实践活动各个环节。要转变
工作作风，对梳理出来的问题即知即
改，整改到位，进一步提升群众满意
度。下一步，要扎实开展好批评与自
我批评。思想认识要充分，批评有利
于班子团结、个人进步和工作开展，
要避免走过场不过关；前期谈心要充
分，要有针对性，能一针见血、直奔主
题，做到红红脸、出出汗；党内批评要
充分，要有启迪性，做到不开哑炮、不

放礼炮和空炮。
在四平路街道，诸葛宇杰指出，

组织作用要明显。街道党工委要担
起责任，发挥好组织作用，要处理好
日常工作与群众路线教育实践活动
的关系，切实做到“两促进，两不
误”。标准不能降，要求不能低，要结
合“双创”解决思想作风问题的同时
解决百姓问题。领导干部的表率作
用要明显。领导干部要一级做给一
级看，一级带着一级干。党的群众路
线教育实践活动对领导干部的灵魂

是一种洗礼，底线有多高境界就有多
高，希望干部通过交流实践活动提高
自己的历练和担当。解决问题要明
显。“双百”、“双创”是对百姓的承诺，
答应百姓的事情无论大小一定要去
做，实在做不了的要解释到位。要发
扬钉子精神，秉承扎扎实实的工作作
风，不怕困难，做一件事就要成一件
事。联系群众要明显。一定要在群
众的支持下践行群众路线教育实践
活动，活动的目的最终也一定是为了
群众。 ■刘竹一 郑潇萌


